

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan uraian pada hasil penelitian dan pembahasan mengenai evaluasi program PUAP di Kelurahan Tumbihe, Kecamatan Kabila, Kabupaten Bone Bolango, maka dapat disimpulkan bahwa :

1. Persepsi dampak pelaksanaan program Pengembangan Usaha Agribisnis Perdesaan di Kelurahan Tumbihe secara *Context, Input, Procces, Product* termasuk dalam kategori cukup baik, baik sampai dengan sangat baik, dan dapat di artikan bahwa program ini efektif dilaksanakan. Hal ini dilihat dari indikatornya yang telah diuraikan dalam hasil penelitian termasuk dalam kategori baik, seperti indikator *context* memiliki persentase sebesar 46,67%, indikator *input* sebesar 50,00%, indikator *procces* sebesar 40,00%, dan indikator *product* sebesar 36,67%. Walaupun dalam indikator *context, input, procces, dan product* terjadi variasi jawaban dari para responden. Sehingga persepsi hasil peningkatan kesejahteraan mayarakat tani di Kelurahan Tumbihe dapat di kategorikan baik.
2. Persepsi strategi program Pengembangan Usaha Agribisnis Perdesaan PUAP dalam memberdayakan masyarakat tani secara keseluruhan pada Kelurahan Tumbihe ini telah berjalan dengan baik. Hal ini dapat dilihat dari kerjasama dan komitmen seluruh pemangku kepentingan dalam hal ini Pemerintah dan masyarakat dalam hal ini pengurus GAPOKTAN dan masyarakat tani untuk program PUAP yaitu mulai dari tahap persiapan, pelaksanaan maupun hingga monitoring termasuk dalam kategori baik. Agar kedepannya program PUAP ini dapat berkembang dengan lebih baik.

## **B. Saran**

Berdasarkan kesimpulan yang diperoleh dalam penelitian ini, maka disarankan bahwa :

1. Pelaksanaan program Pengembangan Usaha Agribisnis Perdesaan untuk selanjutnya perlu diadakan pelatihan yang diberikan kepada petani penerima dana PUAP agar memperoleh hasil yang lebih baik.
2. Untuk terlaksananya program PUAP di Kelurahan Tumbihe, perlu diadakan perbaikan dalam pelaksanaan di lapangan terutama dalam penentuan penerima dana PUAP agar tepat sasaran.